

merupakan petani, melainkan ada yang hanya sebagai ibu rumah tangga saja, tetapi dalam mencukupi kebutuhan rumah tangga juga bergantung pada hasil pertanian. Mereka mulai berfikir akan pentingnya hasil panen pertanian mereka, karena merupakan sumber utama pendapatan keluarga.

Peningkatan kesadaran masyarakat khususnya pada aspek personal/individu menjadi aspek terpenting dalam meningkatkan kesadaran masyarakat. Peningkatan aspek personal sangat di butuhkan dalam pendampingan masyarakat, jika aspek personal itu sendiri belum muncul pada diri masyarakat, maka masyarakat akan sulit untuk melakukan sebuah perubahan. Sebuah perubahan harus berasal dari kemauan diri sendiri untuk melakukan perubahan, dan kemauan tersebut tanpa didasari atau ada tekanan dari pihak luar. Jika masyarakat memiliki kemauan untuk berubah lebih baik maka aspek personal tersebut sangatlah di butuhkan. Seperti halnya yang terjadi pada kelompok ibu – ibu *Yasinan* RT 10 dan RT 11 yang telah memiliki aspek personal untuk ingin bergerak melakukan perubahan yang lebih baik.

Melalui pendampingan pada ibu – ibu *Yasinan* di RT 10 dan RT 11 Dusun Krajan ini, secara tidak langsung telah menggiring masyarakat untuk melakukan perubahan yang lebih baik, guna mencapai kesuksesan yang diharapkan. Kegiatan pendampingan masyarakat yang telah dilakukan ini tidak mudah begitu saja. Banyak beberapa proses yang di lalui untuk dapat memberdayakan masyarakat itu sendiri. Melalui proses pemberdayaan yang telah dilakukan secara kolektif, dan di damping oleh fasilitator hal tersebut memunculkan kesadaran dalam diri mereka bahwa mereka sebagai ibu – ibu

pada diri maupun sekitarnya dengan baik dan sebijak mungkin, tanpa menghilangkan batas kewajaran pemanfaatan aset.

Pemahaman ibu – ibu *Yasinan* RT 10 dan RT 11 mengenai pengeluaran biaya di bidang pertanian yang cukup membebankan ini dikaji dalam forum diskusi bersama FGD (*Focus Group Discussion*) yang terlaksana dalam beberapa kali pertemuan. Hingga pada akhirnya munculah kesadaran para anggota *Yasinan* bahwasanya biaya pengeluaran di bidang pertanian khususnya pada pengeluaran biaya pembelian pupuk dan pestisida cukup memberatkan mereka. Dan mereka selama ini hanya bersikap pasrah dengan keadaan tersebut. Seolah tidak ada yang dapat mereka kerjakan untuk menghadapi keadaan tersebut. Dalam diskusi tersebut secara tidak langsung mereka juga diajak untuk menemukan solusi bersama dalam membangun mimpi yang mereka harapkan. Dengan memanfaatkan aset dan potensi yang dimiliki dalam menggapai harapan yang diinginkan bersama.

Upaya anggota kelompok *Yasinan* perempuan untuk meminimalisir ketergantungan membeli produk – produk kimia untuk pertanian, merupakan usaha yang tidak mudah untuk dilakukan. Namun ibu – ibu *Yasinan* tersebut memiliki keyakinan bahwa mereka bisa dalam meretas ketergantungan tersebut dan yakin jika mereka bisa mengembangkan hasil pertanian melalui penggunaan pupuk dan pestisida yang lebih alami dan ramah lingkungan. Mereka berusaha semaksimal mungkin untuk melakukan perubahan yang diinginkan bersama.

kepada anggota kelompok *Yasinan* bisa menjadikan anggota kelompok mampu untuk menyuarakan pendapat mereka dalam cara pandang mereka sendiri. Perubahan yang terjadi adalah anggota kelompok mulai menyadari dan meyakini bahwa mereka mampu melakukan perubahan. Hal tersebut menjadikan bahwa anggota kelompok *Yasinan* sudah mengalami perubahan dalam pola pikir terhitung sejak dalam kegiatan proses menggali kejayaan masa lalu (proses *Discovery*) Dan harapan yang ingin mereka wujudkan adalah mereka dapat mewujudkan keinginan yang ingin dicapai serta senantiasa menularkan hal positif seperti menyuarakan pendapat kepada anggota kelompok yang lain.

2. Perubahan Pengorganisasian Dan Kapasitas Kelompok *Yasinan* Perempuan

Dalam proses kegiatan pendampingan masyarakat, selain perubahan pola pikir *mindset*, perubahan pengorganisasian dan perubahan kapasitas anggota kelompok *Yasinan* perempuan RT 10 dan RT 11 Dusun Krajan juga muncul setelah proses pendampingan ini dilaksanakan. Yakni ada 3 kegiatan aksi yang telah dilaksanakan dalam kegiatan pendampingan ini. Terdapat perubahan dalam aspek pemahaman sampai dengan perubahan kapasitas yang muncul dalam anggota kelompok tersebut.

Setelah kegiatan bersama kelompok *Yasinan* perempuan dilaksanakan, maka diharapkan adanya perubahan yang nantinya dapat menjadi bahan refleksi dan evaluasi bersama. Refleksi dilakukan dengan tujuan

mengenai pemberdayaan perempuan petani yang masuk dalam anggota kelompok *Yasinan*. Hal sama juga di rasakan setelah melakukan kegiatan pendampingan bahwa selain pemerintahan desa, perhatian dan dukungan dari dinas instansi pemerintah Kabupaten Trenggalek mengenai pemberdayaan wanita petani kini dapat terlihat dengan ikut terlibatnya BPP (Balai Penyuluh Pertanian) Kecamatan Watulimo dalam melakukan pendampingan kepada anggota kelompok *Yasinan*. Mereka membantu melakukan pendampingan kepada kelompok dengan memberikan dukungan dan pengetahuan yang mereka miliki mengenai pertanian yang baik dan tepat tentunya.

3. Perubahan Dinamika Ekonomi Kelompok *Yasinan* Melalui Analisis

Leacky Bucket

Leacky bucket atau biasa dikenal dengan ember bocor adalah alat yang berguna untuk mempermudah warga atau komunitas untuk mengenal berbagai perputaran aset ekonomi yang anggota kelompok miliki. Hasilnya bisa dijadikan untuk meningkatkan kekuatan secara kolektif dan kesejahteraan bersama.

pupuk dan perstisida sendiri. Jadi petani seperti ini sangat membantu. Jadi tidak membeli pupuk dan pestisida yang cukup mahal harganya. Sehingga uang yang biasa digunakan untuk membeli pestisida sekarang dapat digunakan untuk kebutuhan yang lain.

B. Menciptakan Kemandirian Kelompok *Yasinan* Perempuan Melalui Pendekatan Berbasis Aset

Upaya pendampingan berbasis aset dilakukan dan diarahkan kepada kelompok *Yasinan* perempuan agar memiliki kemauan dan berinisiatif untuk merubah ketidak pedulian mereka dalam mengembangkan pertanian yang merupakan sumber utama pendapatan keluarga mereka. Melalui pendampingan berbasis aset yang telah dilakukan, terlihat perubahan yang muncul dalam diri anggota kelompok *Yasinan* perempuan, perubahan tersebut yaitu nampak perubahan *mindset* (pola pikir) anggota kelompok dalam berfikir bahwa kekuatan yang mereka miliki dapat membantu mengembangkan aset yang telah dimiliki salah satunya ialah aset pertanian yang juga termasuk aset ekonomi keluarga. Selain perubahan *mindset*, perubahan pengorganisasian dan kapasitas anggota kelompok yang telah di dampingi juga nampak terlihat. Mereka telah mampu mengorganisir kelompok dan menambah kapasitas diri, seperti ilmu pengetahuan yang bertambah dengan adanya kegiatan pendampingan ini.

Menurut Peter Berger dan Thomas Lukmann dalam buku *The Power Appreciative Inquiry*, bahwa komunikasi antara manusia adalah proses utama dalam membuat, mengembangkan, dan mengubah realitas masa depan sebuah

pekerjaan yang di tekuni oleh masyarakat setempat adalah petani. Hasil dari pertanian itulah yang menjadi sumber utama pendapatan keluarga masyarakat desa tersebut.

Dari adanya hal tersebut terlihat dimata fasilitator bahwa keberlangsungan hidup masyarakat bergantung pada hasil pertanian. Hasil pertanian yang tidak dapat diprediksi menjadi hal yang sudah dianggap wajar oleh masyarakat, baik hasil panen tersebut berhasil ataupun gagal. Hasil pertanian yang berhasil atau dapat dipanen dalam musim panen petani dapat mensyukurinya, sedang jika terjadi gagal panen petani hanya berpasrah dengan keadaan tersebut, sehingga kerugian dari modal untuk bertani tidak kembali dan tidak mendapatkan hasil dan bahkan untuk memenuhi kebutuhan yang bergantung dari hasil panen mereka hanya dapat berpasrah dengan keadaan tersebut.

Dari adanya gagasan tersebut, fasilitator melakukan diskusi kepada masyarakat atau memvalidasi analisa yang telah dilakukan oleh fasilitator melalui diskusi – diskusi kecil, dan terlebih juga melakukan diskusi kepada kelompok dampingan. Kelompok dampingan yaitu kelompok *Yasinan* perempuan membenarkan hal tersebut, bahwa sumber utama pendapatan keluarga mereka bergantung pada hasil pertanian. Tentu yang dilakukan oleh fasilitator melalui dialog yang bersifat positif bukan seperti penggalian masalah. Sebatas melontarkan pertanyaan “apa pekerjaan mayoritas masyarakat disini?” dan “hasil pertanian menjadi sumber pendapatan masyarakat?” yang dilakukan fasilitator saat itu.

Setelah mengetahui bahwa benar hasil pertanian menjadi tumpuan menghidupi kebutuhan rumah tangga masyarakat. Kegiatan selanjutnya yang

dilakukan oleh fasilitator ada menggali kejayaan masa lalu atau keberhasilan masyarakat yang dahulu pernah tercapai (*Discovery*) pada kelompok dampingan. Dan benar melalui proses *discovery* tersebut ternyata masyarakat dahulu juga petani, namun dapat berhasil dalam panen dan mendapatkan hasil yang baik. Diketahui bahwa petani dahulu juga tidak terlalu banyak dalam melakukan pengeluaran biaya di bidang pertanian. Petani dahulu dalam menyuburkan tanaman pertanian menggunakan bahan – bahan yang dibuat sendiri dengan memanfaatkan hasil alam dan yang ada disekitar mereka.

Dari proses ini kelompok dampingan mulai menyadari bahwa nenek moyang mereka telah berhasil dalam bidang pertanian yang merupakan sumber utama pendapatan. Ditambah dengan fasilitator membangun image positif pada anggota kelompok untuk melihat gambaran masa depan yang ingin diraih dengan melihat kejayaan masa lalu yang pernah masyarakat capai, menjadikan anggota kelompok dampingan ingin bergerak melakukan perubahan yang lebih baik.

Yang menjadi catatan lain dalam tulisan ini adalah bahwa isu mengenai kesetaraan gender antara laki – laki dan perempuan masih ada dalam kehidupan masyarakat, khususnya di desa. Masyarakat di desa ini cenderung memiliki peran masing – masing, seperti halnya perempuan dianggap kaum laki – laki tidak dapat memberikan pendapat atau suara. Padahal membuat keputusan untuk kebaikan bersama adalah hak siapa saja bukan hanya laki – laki saja, perempuan juga dapat membuat keputusan, terlebih itu bertujuan untuk kebaikan bersama.

Di desa tidak memfasilitasi dialog antara perempuan dan laki – laki, yang ada dialog dilakukan secara terpisah. Dan yang banyak terjadi adalah partisipasi

semu dimana perempuan tidak bisa berkata tidak selain ya, seolah dipaksa untuk menyuarkan pendapat tetapi sifatnya sudah diputuskan.

Hal inilah yang menjadikan alasan bagi fasilitator untuk mendampingi perempuan yang masuk dalam sebuah kelompok, yaitu kelompok *Yasinan* perempuan. kelompok *Yasinan* perempuan di pilih karena sudah ada wadah bagi perempuan untuk melakukan diskusi, dialog antar sesama perempuan yang sama – sama memiliki hak dalam berperan mengambil keputusan untuk kebaikan bersama.

C. Mengorganisir Masyarakat Tidak Lepas Dari Hambatan Dan Tantangan

Proses pendampingan dimulai dari awal masuk di lapangan yaitu Desa Watuagung pada bulan Oktober 2016. Kegiatan awal yang dilakukan adalah melakukan inkulturasi pada *stakeholder* dan sekaligus pemetaan wilayah desa, dusun, dan wilayah RT. Disetiap pemetaan yang dilakukan dilakukan bersama dengan *stakeholder* yang terkait karena warga lokal lah yang lebih mengetahui wilayah mereka sendiri. Tidak mudah dalam melakukan hal tersebut, dibutuhkan waktu untuk sering bertemu atau bersilahturahmi guna mendapat kepercayaan *stakeholder* untuk melakukan pemetaan wilayah.

Kemudian langkah selanjutnya ialah melakukan inkulturasi kepada masyarakat. membangun kepercayaan *trust building* kepada masyarakat juga tidaklah mudah dibutuhkan waktu yang cukup panjang untuk dapat di percaya oleh masyarakat. Terlebih fasilitator adalah orang baru yang masuk dalam desa mereka menjadikan masyarakat tidak mudah untuk percaya pada fasilitator.

Padahal tujuan fasilitator hanya membantu masyarakat dengan cara memfasilitasi masyarakat dengan menyadarkan bahwa mereka memiliki kekuatan – kekuatan dari aset dan potensi yang mereka miliki. Serta menghubungkan masyarakat dengan pihak – pihak yang dapat mengembangkan mereka. Melalui diskusi yang dilakukan secara partisipatif (FGD) bersama dengan kelompok dampingan, fasilitator mencoba mendampingi kelompok untuk menyadari dan menggali potensi yang telah dimiliki. Tidak sedikit dari masyarakat yang menganggap bahwa fasilitator datang untuk memberi bantuan dalam kata lain adalah mensubsidi mereka. Pola pemikiran seperti inilah yang kini sering dialami masyarakat sekarang. Masyarakat cenderung bergantung dari bantuan, seperti bantuan – bantuan pemerintah. Padahal masyarakat itu sendiri adalah pelaku utama dalam mengembangkan diri mereka, bila kekuatan potensi dan aset – aset yang telah mereka miliki dimanfaatkan dan dikembangkan dengan lebih bijak. Akan tetapi hal tersebut tidak menyurutkan fasilitator untuk terus berproses belajar bersama dengan masyarakat untuk melakukan perubahan yang lebih baik.

Namun tidak seburuk yang difikirkan, realitas yang ada dilapangan adalah terdapat berbagai sikap masyarakat ada yang negatif dan positif. Hal ini dijadikan oleh fasilitator sebagai hal yang lumrah terjadi pada seseorang yang baru memasuki kehidupan sosial orang lain. Hal tersebut dianggap oleh fasilitator sebagai tantangan untuk dilalui dan diatasi. Dengan seiring berjalannya waktu fasilitator meyakini bahwa masyarakat akan menerima dan percaya kepada fasilitator untuk dapat mendampingi mereka mandiri dan berubah menjadi lebih baik. Dengan melakukan pendekatan secara intens masyarakat akhirnya mengetahui maksud dan tujuan dari

kedatangan fasilitator tidak lain hanya untuk mendampingi dan menjembatani masyarakat dalam bergerak melakukan perubahan.

Langkah awal yang dilakukan oleh fasilitator adalah melakukan silaturahmi kepada perangkat desa, kemudian disusul kepada masyarakat. Disetiap silaturahmi fasilitator menggunakan dialog yang bersifat positif guna membangun kepercayaan dan mengajak lawan bicara untuk juga berfikir positif.

Penerimaan fasilitator oleh masyarakat itu penting dalam keberhasilan pendampingan. Oleh karena itu, kegiatan silaturahmi dijadikan hal yang penting oleh fasilitator dan tidak dianggap remeh, karena silaturahmi ke masyarakat, bertamu kepimpinan, tokoh masyarakat itu juga penting karena kesan awal mempengaruhi keberhasilan pendampingan ini. Sehingga fasilitator dalam melakukan kegiatan bersilaturahmi menjunjung tinggi nilai sopan santun, *unggah ungguh* dalam bertutur kata dengan masyarakat. Masyarakat akan dapat menerima fasilitator sebagai orang baru jika mereka juga di beri sopan santun.

Mengorganisir dan mengarahkan perubahan pada masyarakat tidak semudah seperti membalikkan telapak tangan, sangat dibutuhkan tenaga, kesabaran, waktu, serta niat yang kuat guna mewujudkannya. Melakukan proses pendampingan bukan menjadi akhir dalam belajar di bangku kuliah ini. Akan tetapi menjadi tahu secara langsung dan berpengalaman langsung ditengah masyarakat dapat mengetahui realitas sebenarnya yang terjadi pada petani ini adalah nilai yang dapat diambil.

Tafsir terkandung dalam ayat ini ialah Allah berfirman “ingatlah tatkala Allah mengumumkan janji-Nya bahwa bila kamu mensyukuri nikmat-Ku, pasti aku akan menambah nikmat kepadamu. Tetapi jika kamu mengingkari nikmat – nikmatKu itu serta menyembunyikannya, maka tunggulah siksa-Ku yang pedih yang termasuk di dalam siksa-Ku itu ialah pencabutan apa yang telah Ku karuniakan kepadamu”.⁷⁵

Bentuk rasa syukur anggota kelompok *Yasinan* ini juga terlihat dengan perubahan pola pikir mereka. Mereka telah memiliki anggapan bahwa memberi lebih baik dari pada menerima. Mereka telah memiliki pandangan yang berubah yakni memberi atau bertukar pengalaman, pengetahuan, dan lain – lain adalah perbuatan yang lebih baik. Dengan tidak bergantung kepada siapapun akan menciptakan kemandirian, serta senantiasa berusaha untuk melakukan perubahan kini tertanam pada jiwa, fikiran, dan hati anggota kelompok *Yasinan* ini. Hal ini terlihat dengan mereka mau berbagi pengetahuan dan pengalaman selama proses pendampingan yang telah dilakukan, yang diceritakan kepada anggota kelompok lain dan masyarakat sekitaran. Dan mereka memiliki kemauan untuk terus melakukan perubahan yang lebih baik dengan terus memanfaatkan kumpulan masyarakat seperti *Yasinan* ini.

⁷⁵ Salim Bahreisy dan Said Bahreisy, *Terjemah Singkat Tafsir Ibnu Katsir jilid 4* (Surabaya: PT Bina Ilmu, 1988), Hal 469.

E. Peran Fasilitator

Fungsi fasilitator dalam pendampingan terhadap kelompok *Yasinan* perempuan adalah membantu membuka jalan dan menjembatani kelompok dalam menggali potensi dan aset yang dimiliki, serta memberikan kesepemahaman tujuan bersama untuk mencapai tujuan yang diinginkan secara bersama – sama.

Kesepemahaman tujuan tersebut didapatkan dari hasil diskusi yang dilakukan secara partisipatif bersama dengan anggota kelompok, hasil kesepemahaman tujuan di dasari dari kemauan kelompok itu sendiri untuk mau bergerak melakukan perubahan. Dalam diskusi, sebagai fasilitator tidak boleh memaksakan kehendak diri untuk menyelesaikan masalah mereka, semua harus barasal dari anggota kelompok itu sendiri. Namun sebagai fasilitator dalam pendekatan yang berbasis aset disini memiliki peran untuk menstimulus atau memotivasi anggota kelompok dengan melalui harapan atau keinginan yang ingin dicapai, serta cerita sukses masa lalu masyarakat Desa Watuagung menjadi awalan agar masyarakat atau anggota kelompok memiliki kemauan mandiri dan melakukan perubahan.

Selama proses pendampingan masyarakat fasilitator menggunakan pendekatan berbasis aset (ABCD Asset Based Community Development). Pendekatan ini menekankan untuk memanfaatkan kekuatan dan aset yang dimiliki kelompok *Yasinan* perempuan. Dalam pendekatan berbasis aset yang dipraktekkan di lapangan oleh fasilitator cukup mudah. Namun pendampingan yang dilakukan fasilitator tidak lepas dari tantangan dan hambatan. Hal tersebut dianggap suatu yang wajar karena fasilitator yang merupakan orang baru masuk di lingkungan

tempat tinggal mereka. sehingga tidak begitu mudah masyarakat menganggap fasilitator bagian dari mereka.

Awal proses pendampingan berbasis aset ini fasilitator senantiasa menggunakan hal – hal yang positif untuk menstimulus anggota kelompok *Yasinan* perempuan, guna menyadarkan mereka bahwa mereka sesungguhnya memiliki kekuatan dan potensi – potensi yang dapat dimanfaatkan. Dari awal hingga akhir proses pendampingan dilakukan dengan partisipatif bersama anggota kelompok *Yasinan*. Pada proses refleksi dan evaluasi program aksi yang telah dilakukan juga dilakukan secara partisipatif oleh fasilitator. Dengan memberikan pertanyaan dan kemudian anggota kelompok menuliskan jawaban di atas kertas, yang telah diberikan fasilitator. Hal tersebut menjadi suatu kegiatan yang menarik karena seluruh anggota kelompok dapat mengungkapkan pendapat mereka masing – masing.